

EPISTEMOLOGÍA Y PSICOLOGÍA

EPISTEMOLOGY AND PSYCHOLOGY

*Walter L. Arias Gallegos*

Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



## EPISTEMOLOGÍA Y PSICOLOGÍA

### EPISTEMOLOGY AND PSYCHOLOGY

*Walter L. Arias Gallegos*

Universidad Católica San Pablo, Arequipa, Perú



**Talak, A. M. (Coord.) (2014).**  
*Las explicaciones en psicología.*  
**Buenos Aires: Prometeo Libros,**  
**ISBN 978-987-574-657, 262 pp.**

Ana María Talak, doctora en historia, investigadora y profesora titular de Psicología en la Universidad Nacional de la Plata, es una de las más notables historiadoras de la psicología en América Latina, y particularmente, en Argentina. En esta ocasión reseñaremos una de sus últimas producciones, el libro “Las explicaciones en psicología”, que no es sino, una obra que hace un análisis epistemológico de la psicología y sus fundamentos teóricos, a la luz de la historia de la psicología, la sociología de la ciencia, la filosofía, la axiología y las neurociencias.

Esta obra, que ha sido coordinada por Ana María Talak, contiene once capítulos que

han sido escritos por diversos especialistas de América Latina. Los cinco primeros capítulos, que conforman la primera parte del libro, se avocan al tema del pluralismo en la psicología. Se analizan las implicancias científicas que tiene la multiplicidad de paradigmas que existen en la psicología a través de la capacidad explicativa de las formulaciones teóricas en esta ciencia. Así tenemos que en el primer capítulo, Aarón Saal de la Universidad Nacional de Córdoba hace una revisión de los modelos funcionalistas, dinamicistas y mecanicistas de las explicaciones psicológicas, para lo cual recurre a las ideas de Carl Hempel. En un segundo capítulo, Gustavo Fernández de la Universidad Nacional

de La Plata, aborda el tema desde un pluralismo explicativo que aterriza en las conjeturas asociacionistas, evolucionistas, cognitivistas, socioculturales y neuropsicológicas.

En el tercer capítulo, José Antonio Castorina de la Universidad de Buenos Aires, aborda el tema de las meta-teorías en el campo de la psicología del desarrollo y en confrontación con las explicaciones novedosas del enfoque genético-estructural y el contextualismo, para lo cual se relievaa la importancia de la reflexión teórica y filosófica. En el cuarto capítulo, Emilia Vilatta e Itali Branca, ambas del CONICET, analizan desde del modelo de Kendler, las explicaciones de los trastornos psiquiátricos, arguyendo que es necesario tomar en cuenta varios niveles explicativos que permitan organizar, diferenciar y explicar la conducta anormal.

En el quinto capítulo, que da fin a la primera parte, Arthur Ferreira de la Universidad Federal do Rio de Janeiro, plantea que la existencia de diversos modelos psicológicos tiene relevancia práctica. Para fundamentar sus ideas, recurre al pragmatismo jamesiano, que es analizado históricamente, junto con las ideas de Kuhn y el positivismo lógico. Además se destaca que una clave para la unidad en la psicología, podría estar precisamente en la historia de la psicología, que es crisol en el que se funden la multiplicidad de subjetividades humanas.

En la segunda parte del libro, se presentan dos capítulos que abarcan las relaciones

entre la psicología y las neurociencias. En el sexto capítulo, Saulo de Freitas de la Universidad Federal de Juiz de Fora, analiza el trasfondo monista de la neuropsicología, destacando sus deficiencias desde las teorías de la filosofía de la mente y calificando las explicaciones materialistas como pseudo-explicaciones, ya que no consiguen abarcar en verdadero sustrato de la psique humana. Otro capítulo abocado a la neurociencia es el que escribe José Ahumada e Itali Branca de la Universidad Nacional de Córdoba. En este séptimo acápite, se revisan el modelo mecanicista y el modelo dinámico a la luz de las nuevas evidencias sobre el “conectoma” en las redes neuronales del cerebro.

La tercera parte trata acerca de la influencia de los valores éticos y políticos en la psicología. Ana María Talak revisa en el octavo acápite, cómo los valores sociales tienen efectos favorables y desfavorables para el avance de la psicología, tomando como ejemplo los aportes de la epistemología feminista. En el siguiente capítulo, Pablo Vicari de la Universidad de Buenos Aires se concentra en la obra psicopedagógica de Rodolfo Senet, como se fue introduciendo en la pedagogía argentina, el positivismo y el normlismo, que alentaron el desarrollo de la psicología de laboratorio, y que se apoyó en un discurso político eugenésico.

Finalmente, la cuarta parte del libro, comprende el problema de la explicación de las intenciones en las conductas. Así, el décimo capítulo, elaborado por Guillermo Pissinis de la Universidad

de Buenos Aires, se analiza la lógica del fisicalismo y el mentalismo metafísico, adoptando como punto de encuentro entre ambas, una postura compatible con un fisicalismo débil, capaz de admitir la lógica metafísica dentro del empirismo fisicalista. El onceavo capítulo, se focaliza en la conducta animal. El tema es abordado por Laura Danon de la Universidad Nacional de Córdoba, quien analiza los contenidos mentales de los animales y la posibilidad de estudiarlos obteniendo aportes relevantes.

Como se puede apreciar, todos los temas tratados en el libro, tienen vital relevancia para la epistemología de la psicología. Se analizan con rigor teórico, las implicancias filosóficas de los contextos sociales, los modelos teóricos y los descubrimientos científicos en diversas áreas de la psicología como las neurociencias, la psicología animal, la psicología del desarrollo, la psicología clínica, la psicología educativa, etc. Esta obra, nos enseña la gran importancia que tiene la historia

y la filosofía para orientar el desarrollo de la psicología, que si bien ha tenido un complejo desenlace mediado por sus atributos multiparadigmáticos, también en ellos, se encierran una amplia variedad de posibilidades, para resolver los problemas que atentan contra la unidad de la psicología actual.

Esta tarea, por demás difícil, puede lograrse si se integran diversas áreas del saber como la biología, la física, la psicología, la metafísica, la filosofía, la historia, las neurociencias y las ciencias sociales; en cuyos causes, se filtra el interés común por la comprensión del hombre y la explicación de la conducta humana. Así, en el libro coordinado por Talak, vemos como se funde la indagación histórica con la argumentación lógica, el razonamiento científico y la reflexión psicológica, dando por resultado una obra única en su género, que debe ser objeto de análisis y discusión continua entre todos los psicólogos, ya sean estudiantes, profesionales o investigadores.